

ke Vernachlässigung der jungen Larven im Regen, während alte Larven im Regen nicht weniger oft gefüttert wurden. Wir bemerkten, dass im Regen die Zahl der alten Larven stark abnahm.

Im Sommer 1998 sperren wir die Königin für 2 Stunden in einem Quadrat mit leeren Zellen im Brutnest ein um Eier gleichen Alters (+/- 1 h) zu erhalten. Wir kartografierten diesen Brutnestabschnitt täglich und filmten die Verdeckung der Larven am Ende der Larvenphase. Wieder wechselten wir (künstliche) Regenphasen mit Phasen ohne Regen ab.

In den Regenphasen kam es zu einem dramatischen Verlust an Larven, den wir auf Brutkannibalismus zurückführten¹. Es wurden vor allem mittelalte Larven (2 und 3 Tage alt) gefressen. Die Zeitspanne von der Eiablage bis zum Verdeckeln reduzierte sich im Regen um ca. 6 Stunden.

Im Sommer 1999 überprüften wir, ob die beobachteten Effekte auf die Abnahme des Pollenvorrats in den Regenperioden zurückzuführen waren. Dazu ersetzen wir die Perioden mit künstlichem Regen durch Perioden mit manuell reduziertem Pollenvorrat und -eintrag. In Perioden

¹ Wir beobachteten bei der Stockmanipulation oft das Auffressen von Larven, tägliche Kontrollen des Stockbodens und des Einflugbereiches (Regenmaschine/Pollenfalle) zeigten niemals herausgetragene Larven oder Larventeile.

mit reduziertem Pollenvorrat gab es wieder einen deutlichen Larvenschwund. Es wurden ausschließlich junge und mittelalte Larven (1-3 Tage alt) gefressen.

Die Zeit von der Eiablage bis zum Verdeckeln verkürzte sich nicht in Abhängigkeit vom Gesamtpollenvorrat, sondern in Abhängigkeit vom Polleneintrag. Je weniger Pollen pro Tag eingetragen wurde, umso früher wurden die Larven verdeckelt.

Zusammenfassend kann die Strategie der Honigbienen bei schlechter Pollenversorgungslage mit einer konsequenten Verringerung der Larvenzahl beschrieben werden. Dabei sinkt vor allem die Zahl der alten Larven, also der größten Verbraucher unter den Larven. Dies geschieht aber nicht durch Kannibalismus an den alten Larven, sondern durch früheres Verdeckeln der Altlarven und durch Auffressen der jungen und mittelalten Larven. So können in weiterer Folge keine neuen Altlarven nachwachsen, für die dann die Versorgung nicht gesichert wäre.

Die Verschonung der Altlarven am Beginn der Regenperioden durch diese indirekte und zeitversetzte Altlarvenreduktion ist ökonomisch sinnvoll, weil dadurch die erste Larvengeneration, in die schon viel an Brutpflege und Energie investiert wurde, bis ins sichere Verdeckelungsstadium geführt werden kann.

Laborbestimmung eines Resistenzparameters der Honigbiene (*Apis mellifera carnica*) gegen *Paenibacillus larvae larvae*

Laboratory detection of a parameter for honey bee (*Apis mellifera carnica*) resistance to *Paenibacillus larvae larvae*

Ulrike Riessberger¹, Karl Crailsheim¹ & Werner von der Ohe²

¹Institut für Zoologie, Karl-Franzens-Universität, Universitätsplatz 2, A-8010 Graz; ²Niedersächsisches Landesinstitut für Bienenkunde, Celle, Deutschland

Die Amerikanische Faulbrut ist eine hochinfektiöse, weltweit verbreitete Krankheit der Bienenbrut, die durch das sporenbildende Bakterium *Paenibacillus larvae larvae* verursacht wird. Der Ausbruch der Krankheit führt immer wieder zu erheblichen wirtschaftlichen Ausfällen für die betroffenen Imker.

Sporen stellen das infektiöse Stadium dar. Von der Larve aufgenommen, keimen sie im Mitteldarm. Diese vegetativen Formen durchdringen die Darmwand und vermehren sich rapide in der Leibeshöhle, was zum Tod der Larve führt. Im abgestorbenen Larvengewebe kommt es zur Sporulation des Erregers, die so entstandenen Dauerformen können von adulten Bienen aufgenommen und wiederum an Larven verfüttert werden.

Erwachsene Bienen sind resistent gegen die Amerikanische Faulbrut; auch nach Aufnahme von großen Sporenmengen konnten weder pathologische Effekte noch vegetative Formen im Intestinaltrakt oder in der Haemolymph beobachtet werden (WILSON, 1971).

Zur Aufklärung dieses Resistenzmechanismus wurde der Einfluss von Substanzen im Mitteldarm von Winterbienen auf das Wachsen der vegetativen Formen und auf die Keimung der Sporen von *Paenibacillus larvae larvae* untersucht.

Hirn-Herz-Glucose-Bouillon wurde mit vegetativen Stadien oder Sporen von *Paenibacillus larvae larvae* beimpft und, nach Zugabe von in H₂O gelöstem äthanolischem Mitteldarmextrakt in unterschiedlichen Konzentrationen, für 24 Stunden bei 37°C aerob inkubiert. Anschließend wurde die Extinktion (546 nm) als Maß für das Bakterienwachstum bestimmt.

Der gelöste Extrakt aus nur einem Mitteldarm von Winterbienen hat die Kapazität, das Wachstum von vegetativen Stadien von *Paenibacillus larvae larvae* zu annähernd 100% zu hemmen. Auch das Keimen von *Paenibacillus larvae larvae*-Sporen wurde unterdrückt. Somit konnte gezeigt werden, dass die Resistenz von adulten Bienen auf von Bienen im Darm produzierten Substanzen (oder einer Substanz) beruht. Die im Extrakt vorhandene(n) Substanz(en) zeigt (zeigen) eine hohe Thermostabilität. Nach Erhitzen auf 125°C für 15 min konnten noch immer 60% der hemmenden Wirkung nachgewiesen werden.

Gleichzeitig wurde im Rahmen des Projekts eine Methode entwickelt, um einen Resistenzmechanismus der Honigbiene gegen den pathogenen Keim *Paenibacillus larvae larvae* im Labor zu testen.

Gefördert von der Europäischen Union, INCO COPERNICUS IC15CT960905.

Literatur

WILSON, W.T., 1971: Resistance to American Foulbrood in Honey Bees. XI. Fate of *Bacillus larvae* spores ingested by adults. - J. Invertebr. Pathol., 17:247-255.

ZOBODAT - www.zobodat.at

Zoologisch-Botanische Datenbank/Zoological-Botanical Database

Digitale Literatur/Digital Literature

Zeitschrift/Journal: [Entomologica Austriaca](#)

Jahr/Year: 2001

Band/Volume: [0002](#)

Autor(en)/Author(s): Riessberger-Gallé Ulrike, Crailsheim Karl, Ohe Werner von der

Artikel/Article: [Laborbestimmung eines Resistenzparameters der Honigbiene \(*Apis mellifera carnica*\) gegen *Paenibacillus larvae larvae*. 11](#)